

Zeitschrift: Pestalozzi-Kalender

Herausgeber: Pro Juventute

Band: 59 (1966)

Heft: [1]: Schülerinnen

Artikel: Astrid Lindgren : ein Stern am Himmel der Jugend

Autor: Brunner, Fritz

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-987184>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 28.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Astrid Lindgren – ein Stern am Himmel der Jugend



Genau wie das Bild zeigt, so einladend sass vor ein paar Jahren die berühmte schwedische Schriftstellerin im Büro eines Verlags in Stockholm mir gegenüber. Ihre klugen Augen blinzelten, und ihre lächelnden Lippen fragten mich: «Wie wird der fröhliche Unsinn meiner Pippi-Langstrumpf-Bücher in der soliden, vielleicht eher etwas nüchternen Schweiz aufgenommen?» Und ohne eine Antwort von mir abzuwarten, erzählte sie, wie

sie zum Schreiben gekommen war. Ihre siebenjährige Tochter lag 1941 mit einer Lungenentzündung im Bett und bat sie jeden Tag: «Mama, erzähl mir etwas!» Und auf die Frage, was sie erzählen sollte, antwortete die Kleine an einem Abend kurzweg: «Erzähl' mir etwas von Pippi Langstrumpf.»

In diesem guten Augenblick hatte das Kind einen lustigen Namen gefunden, und die Mutter wob um diesen Namen in der Folge die vergnüglich-abenteuerlichen Geschichten von dem neunjährigen Mädchen, das allein in einer Villa lebt und machen kann, was es will. Eine Kiste voll Goldstücke aus Vaters Hochseeschiff hilft mit, nach mädchenhafter Laune und Phantasie die Regeln der Schule umzustürzen und die Ordnung in Verkaufsläden und im Strassenverkehr zu durchqueren. Astrid Lindgren erzählt das so liebenswürdig und mit soviel Humor, dass es jedes Kind erheitert und auch jedes weiss, wie bei den Streichen von «Max und Moritz», dass hier alles in einer köstlich-unwirklichen Welt geschieht, die aber doch zur Phantasiewelt des jungen Lesers gehört. So legt Pippi zum Beispiel die Eier nicht in die Pfanne. Sie wirft sie zum Kochen in die Luft. Eines platscht dabei auf ihren Kopf, und dieser denkt: Das Eigelb ist gut für die Haare. Den Teig für den Kuchen rollt sie auf dem Küchenboden aus und schüttelt dann eine Mehlwolke darüber.

Zum zehnten Geburtstag Karins wollte die Mutter diese tollen Geschichten in Buchform dem Töchterchen schenken. Verschiedene Schwierigkeiten führten dazu, dass sie erst im Jahr darauf erscheinen konnten.

Das Buch schlug so ein, dass der Erfolg eine Lawine des Schaffens in dieser Schriftstellerin auslöste. Eine erlebnisreiche Jugend mit drei aussergewöhnlich erfinderischen Geschwistern in der südlichsten Landschaft Schwedens wurde dabei zur unerschöpflichen Quelle. Diese glückliche Jugend auf einem Bauernhof in Småland hat Astrid Lindgren auch bestimmt, nur für die Jugend zu schreiben und dies in harter Arbeit, wie ihre Vorfah-



Illustration aus Astrid
Lindgren «Karlsson fliegt
wieder».

ren Stein um Stein aus den Birkenwiesen und magern Äckern gelesen und zu Mäuerchen aufgeschichtet haben, um einen Ertrag zu erringen. In der Gestaltung von zweieinhalb Dutzend Büchern ist diese schöpferische Arbeit in die Welt hinaus gewandert und beglückt Millionen junger Leserinnen und Leser in zwanzig Sprachen.

In den eher ernst gehaltenen Büchern nimmt sich die Dichterin vor allem der Verschupften an, der «Schlüsselkinder» der Städte, die tagsüber keine Eltern um sich sehen, der Landstreicher, wie in «Rasmus und der Landstreicher», und rückt sie uns so nah, dass wir sie einfach lieb gewinnen. Fritz Brunner